

УДК 327 (470+571+510)

Чжао Лу, У Яньбинь

Московский государственный университет имени М. В. Ломоносова
119991, г. Москва, Ленинские горы, д. 1, Российская Федерация

РОЛЬ КИТАЯ И РОССИИ В АЗИАТСКО-ТИХООКЕАНСКОМ РЕГИОНЕ И ТЕНДЕНЦИИ КИТАЙСКО-РОССИЙСКИХ ОТНОШЕНИЙ В КОНТЕКСТЕ УКРАИНСКОГО КРИЗИСА

АННОТАЦИЯ

Цель: изучение роли Китая и России в Азиатско-Тихоокеанском регионе и тенденций развития китайско-российских отношений в условиях украинского кризиса. Задачи исследования состоят в том, чтобы объяснить текущее политическое взаимодействие между Китаем и Россией, проанализировать стратегические цели Китая, России и США в Азиатско-Тихоокеанском регионе, а также интерпретировать восприятие Китаем и Россией глобальной политической ситуации в условиях украинского кризиса, особенно в Азиатско-Тихоокеанском регионе, чтобы выделить роль Китая и России в данном регионе и тенденции китайско-российских отношений в условиях российско-украинского конфликта.

Процедура и методы. Произведён сбор эмпирического материала о позиции России и Китая в Азиатско-тихоокеанском регионе, произведены анализ и сопоставление полученных данных. Методологией исследования выступает политическая компаративистика, приёмы и методы анализа и синтеза.

Результаты. На основе анализа данных, содержащихся в специальной научной литературе и средствах массовой информации, был сделан вывод, что Россия играет ключевую роль в поддержании безопасности и стратегической стабильности в Азиатско-Тихоокеанском регионе, а Китай оказывает решающее влияние на политическую и экономическую составляющие сферы безопасности Азиатско-Тихоокеанского региона. В то же время в контексте украинского кризиса китайско-российские отношения по-прежнему будут основываться на национальных стратегических интересах Китая и России, они вряд ли подвергнутся деформации из-за российско-украинского конфликта и провокаций ЕС и США.

Теоретическая значимость. Материал статьи является актуальным в свете происходящих политических событий в мире и имеет вспомогательный справочный характер для исследователей в данной области.

КЛЮЧЕВЫЕ СЛОВА

Украинский кризис, Азиатско-Тихоокеанский регион, китайско-российские отношения, США, Индо-Тихоокеанская стратегия

СТРУКТУРА

Введение

Роль Китая и России в Азиатско-Тихоокеанском регионе

Тенденция китайско-российских отношений в контексте Украинского кризиса

Заключение

Chzhao Lu, U Yanbin'

*Lomonosov Moscow State University
Leninskie Gory 1, Moscow 119991, Russian Federation*

THE ROLE OF CHINA AND RUSSIA IN THE ASIAN-PACIFIC REGION AND TRENDS IN CHINESE-RUSSIAN RELATIONS IN THE CONTEXT OF THE UKRAINIAN CRISIS

ABSTRACT

Aim: to study the role of China and Russia in the Asia-Pacific region and trends in the development of Sino-Russian relations in the context of the Ukrainian crisis. Research objective is to explain the current political interaction between China and Russia, to analyze the strategic goals of China, Russia and the United States in the Asia-Pacific region, and also to interpret the perception of China and Russia of the global political situation in the context of the Ukrainian crisis, especially in the Asia-Pacific region, in order to generalize the role of China and Russia in this region and the trends of Sino-Russian relations in the context of the Russian-Ukrainian conflict.

Methodology. Empirical material on the position of Russia and China in the Asia-Pacific region was collected, the data obtained were analyzed and compared. Political comparative studies served as the methodology of the research as well as the techniques and methods of analysis and synthesis.

Results. Based on the analysis of the literature and the media, it was concluded that Russia plays an indispensable role in maintaining security and strategic stability in the Asia-Pacific region, and China has a decisive influence on the political, economic and security spheres of the Asia-Pacific region. At the same time, in the context of the Ukrainian crisis, Sino-Russian relations will continue to be based on national strategic interests and will hardly change due to the Russian-Ukrainian conflict and the EU and USA provocations.

Research implications. The materials of the article are new and correspond to current political hotspots, they have an auxiliary reference effect for relevant researchers.

KEYWORDS

Ukrainian crisis, Asia-Pacific region, Sino-Russian relations, USA, Indo-Pacific strategy

ВВЕДЕНИЕ

Одним из внешних факторов, влияющих на более глубокое развитие китайско-российских отношений, является стратегия сдерживания, проводимая Соединёнными Штатами против Китая и России одновременно. То, что США всесторонне подавляют таких стратегических соперников, как Китай и Россия, и требуют от союзников и партнёров лояльности, серьёзно повлияло на нормальное взаимодействие в международном сообществе [2]. Кроме того, США продолжают продвигать концепцию расширения НАТО на Восток, что является одним из основных факторов, вынудивших Россию начать в отношении Украины специальную военную операцию, которая впоследствии оказала огромное влияние на политическую и экономическую сферы во всём мире, а особенно – в странах ЕС.

В 2017 г. администрация Д. Трампа выдвинула концепцию Свободного и Открытого Индо-Тихоокеанского региона (Free and Open Indo-Pacific, FOIP) с целью заменить концепцию Азиатско-Тихоокеанского региона, а в 2019 г. Министерство обороны США приступило к её реализации¹. Администрация Дж. Байдена продолжает политику Трампа, реализуя новую версию Индо-Тихоокеанской стратегии. В то же время США активно развивают Четырёхсторонний диалог по безопасности (QUAD)², создают Трёхсторонний оборонный альянс между США, Великобританией и Австралией (AUKUS) и способствуют формированию концепции «Индо-Тихоокеанских экономических рамок» (IPEF)³, суть которой заключается в том, чтобы сосредоточиться на ограничении развития Китая, что также оказывает значительное влияние на международную ситуацию, особенно в Азиатско-Тихоокеанском регионе. В будущем Китай и Россия будут играть более важную роль в Азиатско-Тихоокеанском регионе, но уже сейчас, находясь в условиях стратегического давления со стороны США, тенденция китайско-российских отношений также обращает на себя внимание.

РОЛЬ КИТАЯ И РОССИИ В АЗИАТСКО-ТИХООКЕАНСКОМ РЕГИОНЕ

Во-первых, в политической и экономической областях администрация Президента США Дж. Байдена продолжила следовать позиции администрации Трампа в отношении Китая и России как стратегических противников или врагов⁴. В Азиатско-Тихоокеанском регионе Китай рассматривается как самый главный конкурент⁵. Роль Китая и России в Азиатско-Тихоокеанском регионе зависит не только от их собственного развития и выбора внешних стратегий, но и от стратегического взаимодействия других стран, особенно от текущего стратегического взаимодействия с Соединёнными Штатами. Политика США в Азиатско-Тихоокеанском регионе является важным внешним

¹ Indo-Pacific Strategy Report: Preparedness, Partnerships, and Promoting a Networked Region [Электронный ресурс] // U. S. Department of Defense. July 01, 2019. URL: <https://media.defense.gov/2019/Jul/01/2002152311/-1/-1/1/DEPARTMENT-OF-DEFENSE-INDO-PACIFIC-STRATEGY-REPORT-2019.PDF> (дата обращения: 25.06.2022).

² Rudd K. The Convenient Rewriting of the History of the Quad // Nikkei Asia: [сайт]. [03.26.2019]. URL: <https://asia.nikkei.com/Opinion/The-Convenient-Rewriting-of-the-History-of-the-Quad> (дата обращения: 12.03.2021).

³ WH.GOV: Statement on Indo-Pacific Economic Framework for Prosperity // The White House: [сайт]. URL: <https://www.whitehouse.gov/briefing-room/statements-releases/2022/05/23/statement-on-indo-pacific-economic-framework-for-prosperity> (дата обращения: 05.07.2022).

⁴ Indo-Pacific Strategy Report: Preparedness, Partnerships, and Promoting a Networked Region [Электронный ресурс] // U. S. Department of Defense. July 01, 2019. URL: <https://media.defense.gov/2019/Jul/01/2002152311/-1/-1/1/DEPARTMENT-OF-DEFENSE-INDO-PACIFIC-STRATEGY-REPORT-2019.PDF> (дата обращения: 25.06.2022).

⁵ Blinken A: A Foreign Policy for the American People // U. S. Department of State: [сайт]. [03.03.2021]. URL: <https://www.state.gov/a-foreign-policy-for-the-american-people> (дата обращения: 17.12.2021).

фактором, вынуждая Китай принимать контрмеры и пересматривать свою роль в Азиатско-Тихоокеанском регионе. Реализация Вашингтоном индо-тихоокеанской стратегии, выдвинутой администрацией Трампа и продолжаемой администрацией Байдена, направлена на сдерживание Китая и дестабилизацию развития в регионе. Оценка Китаем американского влияния в регионе разделяется и Россией.

Отсутствие консенсуса и взаимные подозрения среди крупных азиатско-тихоокеанских держав в отношении механизмов регионального сотрудничества приводят, с одной стороны, к стагнации регионального сотрудничества, а с другой – к фрагментации механизмов регионального сотрудничества и даже к конфронтации между различными механизмами [7]. Попытки диверсифицировать свои экономические связи с Азией, которые до сих пор предпринимала Россия, остались без перспектив после того, как три развитые экономики региона (Япония, Южная Корея и Сингапур) в разной степени поддерживали антироссийские санкции, пусть и под жёстким давлением США [1]. Экономическая роль России в АТР сильно ослабла, но Китай играет более важную роль в качестве инициатора, координатора, организатора и поставщика общественных благ по ряду важных вопросов в Азиатско-Тихоокеанском экономическом регионе.

В то же время и Китай, и Россия проявили уважение к центральной позиции АСЕАН в региональном сотрудничестве в Восточной Азии, что также позволило избежать конкуренции между региональными державами за лидерство в развитии региона и обеспечило многосторонний переговорный процесс в Восточной Азии. В связи с огромными вызовами, брошенными российско-украинским конфликтом международному экономическому порядку, форма экономической глобализации претерпевает огромную трансформацию, и в будущем глобализация может проявиться в форме регионализации. Азиатско-Тихоокеанский регион является наиболее экономически важным для Китая, и Всестороннее региональное экономическое партнёрство (RCEP) уже сделало солидный шаг на пути к азиатско-тихоокеанской региональной экономической интеграции. Это соглашение о региональном экономическом сотрудничестве расширяет рынки и создаёт чувство взаимного доверия, что, в свою очередь, снижает сопутствующие риски и открывает новые возможности для экономической стабильности в регионе и во всём мире.

Во-вторых, сфера безопасности. Благодаря тесному сотрудничеству между Россией и Китаем обе страны играют важную роль в сфере безопасности в Азиатско-Тихоокеанском регионе и даже занимают одинаковую позицию по многим вопросам. Структура безопасности в Азиатско-Тихоокеанском регионе в основном состоит из трёх сил: первая – система альянсов США, вторая – Шанхайская организация сотрудничества, третья – АСЕАН, которые пересекаются друг с другом. В то же время в Азиатско-Тихоокеанском регионе существуют обширные разногласия и противоречия в сфере без-

опасности, включая противоречия во взглядах и концепциях безопасности даже в послевоенном международном порядке. США и Япония верят в «систему Сан-Франциско», а Китай и Россия придерживаются позиций Каирской и Потсдамской деклараций.

Что касается ядерной проблемы на Корейском полуострове, из-за различий между США и Северной Кореей у двух стран сформировались совершенно разные взгляды на национальную безопасность. Эти расхождения касаются идеологии, характера политической системы и политической культуры. КНДР крайне обеспокоена вмешательством Вашингтона, провозглашающего своей целью содействие «мирной эволюции» КНДР в сторону «либеральной демократии». Северная Корея с недоверием относится к Соединённым Штатам, опасаясь, что те покончат с её уникальной политической системой и культурой. Сохранение и выживание в условиях враждебной внешнеполитической среды стало, таким образом, основным интересом КНДР [5]. Со времён Корейской войны Северная Корея всегда считала, что США угрожают её основным интересам, поэтому американо-северокорейским отношениям трудно улучшиться за короткий промежуток времени. Однако в последние годы Китай и Россия всё больше сближаются друг с другом по ядерному вопросу и вопросу мира на Корейском полуострове, всё теснее сотрудничают. В июле 2017 г. министерства иностранных дел Китая и России сделали совместное заявление по проблеме Корейского полуострова, предложив инициативу дорожной карты для посредничества в её решении⁶. С начала 2019 г. Китай и Россия совместно проводят консультации с другими странами-партнёрами по северокорейской ядерной проблеме, надеясь достичь «Плана действий по всеобъемлющему урегулированию проблемы Корейского полуострова» и предоставить более конкретную дорожную карту для денуклеаризации полуострова. Китай и Россия играют незаменимую роль в северокорейской ядерной проблеме, что является благоприятным фактором для поддержания стабильной ситуации в области безопасности в Северо-Восточной Азии и в Азиатско-Тихоокеанском регионе.

Относительно Южно-Китайского моря Китай оперативно реагировал на различные акты вмешательства в этот вопрос США, включая дипломатические обвинения и демонстрацию силы. Китай объявил решение арбитражного суда по делу в Южно-Китайском море недействительным, обозначив, что Китай не примет и не признает его⁷. В сентябре 2016 г. Россия и Китай провели первые в истории военные учения «Морское взаимодействие – 2016» в

⁶ Китай и Россия опубликовали совместное заявление по проблеме Корейского полуострова // Синьхуа: [сайт]. [05.07.2017]. URL: https://www.dailyqd.com/3g/html/2017-07/05/content_178616.htm (дата обращения: 17.02.2020).

⁷ Китай не принимает и не признает результаты арбитража в Южно-Китайском море // Информационное агентство Синьхуа: [сайт]. [12.07.2016]. URL: http://www.xinhuanet.com/mrdx/2016-07/13/c_135508727.htm (дата обращения: 13.07.2016).

Южно-Китайском море, которые были расценены внешним миром как политическая поддержка Россией Китая в вопросе Южно-Китайского моря. В том же году Президент РФ В. В. Путин заявил во время саммита G20 в Ханчжоу, что Россия не будет вмешиваться в спор по островам в Южно-Китайском море, но поддерживает позицию Китая не принимать решения Международного суда в Гааге на том основании, что арбитражная процедура должна быть инициирована обеими сторонами и, поскольку Китай не передал его в арбитраж, решение является несправедливым. В 2018 г. Китай и страны АСЕАН согласовали проект текста для консультаций по Кодексу поведения в Южно-Китайском море, тем самым совместно поддерживая общую стабильность ситуации в нём.

Перейдём к позиции сторон относительно Тайваньского вопроса. Как территория Китая Тайвань является неотъемлемой его частью, а тайваньский вопрос является внутренним делом Китая – в этом его суть и отличие от международных вопросов, таких как ситуация в Южно-Китайское море [3]. Однако в силу исторических и других причин тайваньский вопрос остаётся нерешённым, что также является на данный момент одним из самых больших факторов риска в области безопасности Азиатско-Тихоокеанского региона. Россия поддерживает политическую позицию Китая по тайваньскому вопросу и признаёт Тайвань частью Китайской Народной Республики. Президент России Владимир Путин выступил с речью на 10-й Московской конференции по международной безопасности и отметил, что авантюры США (визиты отдельных политических деятелей на Тайвань) – это не просто план какого-то безответственного политика, а часть стратегии США по сознательной и целенаправленной дестабилизации региона и даже мира. В этом можно увидеть хорошо спланированную провокацию⁸. И, поскольку США придают всё большее значение стратегическому расположению Тайваня, они включили остров в стратегические рамки безопасности «Индо-Тихоокеанского региона», что укрепило глубокую интеграцию обороны США и Тайваня [4]. Будет трудно достичь мирного урегулирования тайваньского вопроса в краткосрочной перспективе.

Хотя влияние России в Азиатско-Тихоокеанском регионе ограничено, Москва и далее будет продолжать играть незаменимую роль в поддержании безопасности и стратегической стабильности в АТР в течение значительного периода времени [3], при этом Китай является важнейшей державой в Азиатско-Тихоокеанском регионе и оказывает решающее влияние на политическую, экономическую сферы и сферу безопасности Азиатско-Тихоокеанского региона. Столкнувшись с тем фактом, что НАТО рассматривает Китай и Рос-

⁸ Роль России, судьба западной гегемонии и визит Пелоси на Тайвань: Путин выступает на Московской международной конференции по безопасности // Sputnik: [сайт]. [16.08.2022]. URL: <https://sputniknews.cn/20220816/1043102527.html> (дата обращения: 16.08.2016).

сию в своей внешней стратегии как «системные вызовы» и «прямые угрозы»⁹, Китай и Россия должны быть готовы справляться с самыми сложными ситуациями, одновременно с этим развивая свои собственные сильные стороны.

ТЕНДЕНЦИЯ КИТАЙСКО-РОССИЙСКИХ ОТНОШЕНИЙ В КОНТЕКСТЕ УКРАИНСКОГО КРИЗИСА

После четырёхсот лет непростых отношений Китай и Россия, наконец, нашли принципы «взаимного доверия, равенства и взаимной выгоды», «дружбы из поколения в поколение, без вражды» и «не присоединения, не конфронтации и не нацеливания на третьи стороны». Эти принципы являются «золотыми законами» развития китайско-российских отношений [6]. Хотя Китай сталкивается с давлением со стороны США и других сторон в российско-украинском конфликте, основы китайско-российских отношений не пострадали.

Китай и Россия – два крупных современных экономических субъекта, обладающих материальными и интеллектуальными возможностями для достижения своих собственных независимых дипломатических и стратегических целей¹⁰. После начала российско-украинского конфликта, согласно данным Главного таможенного управления КНР, в мае Китай импортировал 8,42 млн тонн сырой нефти из России, что на 55% больше, чем в мае 2021 г. В июне Китай импортировал из России 7,286 млн тонн сырой нефти, или около 1,78 млн бр. в день, что на 9,5% больше, чем в июне 2021 г., в результате чего Россия обогнала Саудовскую Аравию и стала крупнейшим поставщиком сырой нефти в Китай в тот же период. В апреле Китай импортировал почти 400 000 т. российского сжиженного природного газа, что на 56% больше, чем в апреле 2021 г.¹¹. Крупномасштабные закупки Китаем российских энергоносителей доказывают, что, несмотря на риск отчуждения от западных стран, Китай и Россия по-прежнему исходят из своих национальных интересов, указывая на то, что всеобъемлющее стратегическое сотрудничество между Китаем и Россией в новую эпоху является стабильным и обладает сильной способностью противостоять давлению.

Китай продемонстрировал нейтральную позицию в российско-украинском конфликте, поскольку обе стороны конфликта являются «стратегическими партнёрами» Китая. Фактически конфликт между Россией и Украиной наносит ущерб интересам Китая, в том числе огромным иностранным

⁹ Ли Хуаньюй. НАТО объявляет о новой стратегической концепции спустя 12 лет, сначала заявив, что Китай представляет собой системный вызов // Сеть наблюдателей: [сайт]. [30.07.2022]. URL: <https://news.sina.cn/gn/2022-06-30/detail-imizirav1198498.d.html> (дата обращения: 20.08.2022).

¹⁰ Юй Бинь. Нейтралитет Китая в новом мрачном мире // Россия в глобальной политике: [сайт]. [07.04.2022]. URL: <https://globalaffairs.ru/articles/nejtralitet-kitaya> (дата обращения: 09.08.2022).

¹¹ Россия уже два месяца подряд становится крупнейшим поставщиком сырой нефти в Китай // Лянхэ Цзаобао: [сайт]. [24.07.2022]. URL: <https://www.zaobao.com.sg/realtime/china/story20220724-1295964> (дата обращения: 16.08.2022).

инвестиционным проектам в рамках инициативы «Один пояс, один путь». В 2021 г. объём торговли между Китаем и Украиной увеличился на 35% в годовом исчислении, достигнув 19,3 млрд долл. Это намного меньше, чем объём торговли между Китаем и Россией (147 млрд. долл), но все равно довольно внушительная сумма¹².

В контексте украинского кризиса высокопоставленные политические лидеры Китая и России продолжают поддерживать связь и проводят встречи. Эти действия также отражают политическое взаимное доверие между двумя странами. Стратегические отношения тесного сотрудничества не изменились и не будут изменяться из-за таких внешних событий, как украинский кризис и провокации Запада¹³.

Кроме того, дифференциация и объединение глобальных сил, вызванных российско-украинским конфликтом, а также трансформация международного порядка ускорят изменения. То, как страны справятся с новыми вызовами «постконфликтной» эпохи, определит дальнейшее направление развития китайско-российских отношений. После начала российско-украинского конфликта право России на участие в многосторонних делах было ограничено. Китай и Россия будут совместно поддерживать международную систему с Организацией Объединённых Наций в качестве ядра, международный порядок, основанный на международном праве, и консенсус в отношении практики «истинной многосторонности». Они также столкнутся с беспрецедентными вызовами. В этом контексте Китай и Россия должны препятствовать любой силе «разрушительной реконструкции» международной системы с Организацией Объединённых Наций в качестве ядра, международного порядка, основанного на международном праве, и основных норм международных отношений, основанных на целях и принципах Устава Организации Объединённых Наций.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

В течение долгого времени два региона, Европа и Индо-Тихоокеанский регион, были «стратегическими областями» США, основой их гегемонии. США использовали «эффект бабочки» российско-украинского конфликта, чтобы трансформировать антироссийский альянс в антикитайский, создать «малое Азиатско-Тихоокеанское НАТО», чтобы ослабить влияние Китая и России на данной территории и укрепить собственные позиции в Индо-Тихоокеанском регионе.

¹² Юй Бинь. Нейтралитет Китая в новом мрачном мире // Россия в глобальной политике: [сайт]. [07.04.2022]. URL: <https://globalaffairs.ru/articles/nejtralitet-kitaya> (дата обращения: 15.06.2022).

¹³ Какой сигнал подала первая китайско-российская встреча министров иностранных дел после начала российско-украинского конфликта // Глобальные времена: [сайт]. [31.03.2022]. URL: http://www.news.cn/mil/2022-03/31/c_1211628045.htm (дата обращения: 29.05.2022).

Чтобы противостоять подобному развитию событий Китаю и России необходимо координировать цели и предпочтения друг друга на основе доверия и взаимной выгоды, сочетать двустороннее и многостороннее сотрудничество в разных областях деятельности, активно участвовать в решении региональных и глобальных проблем, содействуя нормальному развитию международных отношений.

ЛИТЕРАТУРА

1. Кашин В. Б. Россия, Китай и украинский кризис // Россия в глобальной политике. 2022. № 2. С. 204–212.
2. Конкуренция и сотрудничество великих держав в новой ситуации глобального управления / Цинь Яцин, Цзинь Цаньжун, Ни Фэн, Фэн Чжунпин, Сунь Чжуанчжи, У Чжичэн // Международный форум. 2022. № 2. С. 22–28. (на кит. яз.).
3. Лю Фэнхуа. Китай, США и Россия в Азиатско-Тихоокеанском регионе: эволюция политики и игровые тенденции // Российские исследования. 2020. № 6. С. 72–104 (на кит. яз.).
4. Синь Цян. Изменения в американо-тайваньском сотрудничестве в области безопасности во время администрации Трампа // Американские исследования. 2021. № 5. С. 102–116.
5. Сун Дэсин, Дун Цинъань. Отношения США и КНДР с точки зрения концепции: конструктивистская интерпретация отношений США и КНДР и их недостатков // Контроль над вооружениями и безопасность. 2006. № 1. С. 28–36. (на кит. яз.).
6. Фэн Юйцзюнь. Значение России для Китая и методы исследования российско-советского вопроса // Международный форум. 2021. № 6. С. 118–139. (на кит. яз.).
7. Чжао Гуанжуй. Трансформация порядка в Азиатско-Тихоокеанском регионе и роль Китая: теоретические дебаты, стратегический выбор и перспективы на будущее // Азиатско-Тихоокеанская безопасность и исследования океана. 2022. № 2. С. 68–85. (на кит. яз.).

REFERENCES

1. Kashin V. B. [Russia, China and the Ukrainian Crisis]. In: *Rossiia v global'noi politike* [Russia in Global Affairs], 2022, no. 2, pp. 204–212.
2. Qin Yaqing, Jin Canrong, Ni Feng, Feng Zhongping, Sun Zhuangzhi, Wu Zhicheng [Great Power Competition and Cooperation in the New Situation of Global Governance]. In: *Mezhdunarodnyi forum* [International forum], 2022, no. 2, pp. 22–28.
3. Liu Fenghua [China, the US and Russia in the Asia-Pacific Region: Policy Evolution and Game Trends]. In: *Rossiiskie issledovaniya* [Journal of Russian Studies], 2020, no. 6, pp. 72–104.

4. Xin Qiang [Changes in US-Taiwan security cooperation during the Trump administration]. In: *Amerikanske issledovaniya* [American Studies], 2021, no. 5, pp. 102–116.
5. Song Dexing, Dong Qingan [US-DPRK Relations from a Conceptual Perspective: A Constructivist Interpretation of US-DPRK Relations and Their Shortcomings]. In: *Kontrol' nad vooruzheniyami i bezopasnost'* [Arms control and security], 2006, no. 1, pp. 28–36.
6. Fen Yujun [The Significance of Russia for China and Research Methods of the Russian-Soviet Question]. In: *Mezhdunarodnyi forum* [International forum], 2021, no. 6, pp. 118–139.
7. Chzhao Guanrui [Order Transformation in the Asia-Pacific Region and the Role of China: Theoretical Debate, Strategic Choices, and Future Perspectives]. In: *Aziatsko-Tikhoookeanskaya bezopasnost' i issledovaniya okeana* [Asia-Pacific Security and Ocean Research], 2022, no. 2, pp. 68–85.

ДАТА ПУБЛИКАЦИИ

Статья поступила в редакцию: 31.08.2022

Статья размещена на сайте: 03.11.2022

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРАХ / INFORMATION ABOUT THE AUTHORS

Чжао Лу – аспирант кафедры сравнительной политологии Московского государственного университета им. М. В. Ломоносова; e-mail: zhaolu9008@gmail.com

У Яньбинь – аспирант кафедры международной безопасности Московского государственного университета им. М. В. Ломоносова; e-mail: yanbinwu@yandex.ru

Zhao Lu – Postgraduate Student, Department of Comparative Political Science, Lomonosov Moscow State University; e-mail: zhaolu9008@gmail.com

Wu Yanbin – Postgraduate Student, Department of Comparative Political Science, Department of International Security, Lomonosov Moscow State University; e-mail: yanbinwu@yandex.ru

ПРАВИЛЬНАЯ ССЫЛКА НА СТАТЬЮ / FOR CITATION

Чжао Лу, У Яньбинь. Роль Китая и России в Азиатско-тихоокеанском регионе и тенденции китайско-российских отношений в контексте Украинского кризиса // Вестник Московского государственного областного университета (электронный журнал). 2022. № 4. URL: www.evestnik-mgou.ru

Chzhao Lu, U Yanbin. The role of China and Russia in the Asian-pacific region and trends in chinese-russian relations in the context of the Ukrainian crisis. In: *Bulletin of Moscow Region State University (e-journal)*, 2022, no. 4. Available at: www.evestnik-mgou.ru